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編輯的話

一、	致力於關注自閉學童於主流教育的福利和權益，並推動自閉

學童家長彼此支持及互助；

二、	透過舉辦各種活動，以增進學校、教育機構及社會人士對自

閉學童的認識和接納，促進對自閉學童融入學校；

三、	鼓勵自閉學童參加文娛康樂體育活動，使他們能充份發揮潛

能，健康地成長；

四、	致力向曾就讀主流教育的自閉青年提供支援，提昇他們的溝通

能力、人際技巧，以增加他們的就業機會及藉以令他們容易融

入社群。

　　今期會訊是家長會自成立有限公司後第一次出版。多得一班理事，顧

問及義工的幫忙，這個會訊才能成事。我在這裡要特別多謝Doris，因為

她義務幫我們做排版的工作。希望家長會可以發揮互助互愛的精神，讓我

們在艱難的道路上找到支持。

Clarence

　　經過幾次幹事會議的討論，也得到顧問們的鼎

力支持，我們為2012到2013年定下了一連串的活

動。這些活動除了能為家長帶來資訊與知識外，也

希望透過活動凝聚家長，在陪伴子女成長的路上互

相支持。

※ 2012年1月7日、3月3日、5月5日、7月7日、

 9月1日及11月10日

	 傾情茶座

※ 2012年8月4、18及25日

	 中學生性教育工作坊

※ 2012年11月3日

	 ●		 週年大會	(AGM)
	 ●		 講座	主講：熊思方醫生
	 	 	 內容：自閉症及過度活躍症的關係

※ 2013年1月

	 講座	主講：	自閉症人士福利促進會委員教育心理學家 
	 	 	 張溢明先生 

	 	 	 內容：	自閉症學生規劃	―	高中挑戰與適應

※ 2013年3月

	 講座	主講：臨床心理學家張正剛先生
	 	 	 內容：題目待定

※ 2013年6-8月

	 有關社交思考的活動
 由言語治療師Penita負責

本會的宗旨 家長會2012-13年活動

●	 主流教育自閉學童家長會理事會成員包括：
	 吳玉娟	(會長)　周文翠	(秘書)　陳礎樑	(財務)	
	 程粵（活動策劃）　招美連（聯絡）

●	 主流教育自閉學童家長會義務顧問包括：
　	 熊思方	 顧問醫生	
	 潘麥瑞雯	 臨床心理學家
	 胡繼芬　	 兒科醫生	(衛生署尤德夫人兒童體能智力測驗中心)
	 佘靜珊　	 臨床心理學家	(衛生署尤德夫人兒童體能智力測驗中心)
	 黃馨儀　	 臨床心理學家	(邁步兒童發展中心)
	 陳佩珊　	 臨床心理學家
	 張正剛	 臨床心理學家
	 鄧正剛	 律師
	 劉　穎　	 教育心理學家
	 麥依華　	 教育心理學家
	 陳惠敏　	 教育心理學家
	 張鏡輝	 會計師

徵稿啟事		
本刊旨在為香港在主流教育體制下的自閉學童及其家庭好友增加

彼此支持及分享的平台。誠邀各位投稿，歡迎任何形式體裁的 

文章、相片、書法、畫作等等。請將作品連同　閣下聯絡資料 

電郵至 contact@paacme.org.hk 編輯小組收。
備註：投稿作品需為其本人原創作品，並無侵犯他人的權益。不設退稿，投稿如

　　　獲採用，會以電郵通知。本刊保留修改稿件及解釋規則之權利。



　　知道自己的孩子有自閉症後，

已預計我和孩子將要比其他人行更

艱苦更長的路，而我和太太需要陪

伴着孩子行這條路,孩子還細小，所

以我們要幫他,自然要比他行得更辛

苦，就像背着小孩走路一樣。與孩

子一起面對這個症，亦需要自己上

課接受輔導學習怎樣教導小孩，經過這幾

年已對這個症有相當的認識，而現實上與

小孩亦時常遇見不同的挑戰。

　　我想是天父的安排，加入家長會，能

把自己對這個症的認識及經驗與人分享，

怎樣能積極面對問題。我想孩子如果得不

到適當的處理，今天就不能到主流學校就

讀，和其他小朋友玩耍、畫畫、唱歌。孩

子漸漸長大，面對的問題就有所不同，作

為家長亦為他們面對不同的挑戰，就是因

為對孩子的“愛”，所以我們願意一生一

世守衛着他們，但亦需要有一套有效的教

導孩子方法，我相信通過家長會與大家分

享及互相支持，以及各位義務專業人士無

私的奉獻，使各位家長及其小孩都有所得

家 長 會 的 一 點 歷 史
顧問 潘麥瑞雯博士

會 長 分 享

　　早在十多年前，融合教育還未引進，一群家長帶著非常複雜的心情，誠惶誠恐地把擁有正常智慧的自閉兒女送入主流學

校，當大多數老師仍不清楚自閉症是甚麼的時候，他們的最佳戰友就是和他們有相同經歷的父母。我幸有機會給他們打氣，與

他們走過一段開荒牛的曰子。有感於沒有支持的路是何等難行，他們眾志成城決定成立一個旗幟鮮明的家長組織，把家長團結

起來，為有能力進入主流學校的自閉兒童爭取權益。

　　為引起社會的關注，我們舉辦了一個自閉兒童繪畫比賽。從百多張參選作品中，由兒童畫家導師，自閉症專家一起挑選了

幾十幅優勝作品，巡迴在香港藝術中心及鑽石山荷里活廣場展出。自閉症兒童繪畫的特色：資料詳盡不同型號的巴士；線條明

確的大廈群；層次分明的地鐵和隧道；精確的地圖和商標；引來不少巿民的好奇和驚嘆。我們還製作了三套(每套六張)的名信

片，作慈善售賣。當時亦得到報刊、電台及電視的報導，為推廣社區認受這一群正常智慧自閉兒童踏出第一步。

　　轉眼間，家長會已成立十多年，當年的小畫家已經成年了，而我也進入退休階段！雖然我不再全職參與服務，對於自閉人

士的感情仍未冷卻，其中一份未完的心願是，如何能協助這群自閉青年在就業中得到關顧，真正融入社會。除了積極遊說教育

僱主接納他們外，家長會努力不懈讓社會了解他們從幼兒園至成年都有不同的需要，是不可缺的一股力量。我期待著，一群新

血共同努力，開拓新領域。

他相處。同時有幸參與及學習家長會的會務，認識來自不同家庭

的家長和孩子，亦擴大自己的生活圈子。

　　孩子很快升讀中六了，要面對的問題亦逐漸不同

和增加，作為家長的我又要再次面對不同的挑戰。雖

然如此，但仍然有信心與孩子一同跨過。

　　願各自閉學童的家庭有美好的盼望！

　　2000年孩子升小一前，參加了自閉症學童的小一預備組，隨

後並參加了當時的主流教育自閉學童家長會。轉眼間，家長會已

經成立約十二年了，回想起當日自己在極徬徨無助，甚至不懂甚

麼是自閉症，幸得一班經歷無數的家長及專業的顧問們給予意

見、方法及扶持，以及參與家長會所舉行的活動和講座下，讓我

從不懂到漸漸明白自閉症，幫助我了解孩子需要些甚麼及怎樣與

 Peggy 吳玉娟

理 事 分 享

着。道路是艱辛而漫長的，他們永遠是你

們的乖孩子，希望他們將來能融入社會作

出貢獻。

Danny

　　本來不打算做什麼理事，但佘姑娘的

鼓勵再加上我想找到同路人，也就懵懵懂

懂的加入了主流家長會。從自閉兒童媽媽

的身上，我看到了愛和堅持。如果不是為

了子女，有誰會在其他人白眼你的時候，

送上接納；在別人欺負你的時候，送上

保護；在其他人都要放棄你的時候，繼續

堅持。只有我們自閉兒童的家長，才知道

那份愛的重量。但願我們在彼此中找到支

持，挺起胸膛，堅毅地走下去。

Clarence

　　在生命裏有些事情是不由得我們去選

擇，就如上天給你一名有特殊需要的孩子

要你付出無限的愛、接納和包容，並要全

力以赴地去照顧，或許這是上天的命定，

但我們還是可以有選擇的，比如我們可以

唉聲嘆氣鬱鬱不歡的過，又或是相信只要

我們不放棄，他們是會有進步的，甚致可

能會帶來一份驚喜。

　　確實這條路是不好走，當中一定會遇

上不少的挫折失敗、傷心和流淚，心靈

有時候也會很受傷。要陪伴他們一起成長

並不是一件容易的事，路上是需要有人了

解、有人支持和有人鼓勵，大家分享各自

的喜與樂，互相分擔各自的苦與悲。如果

彼此能互相扶持，相信這條路會好走多

了。我願意當上這個家長會的理事，這就

是我的原動力。

文翠

　　加入主流教育自閉學童家長會已差不

多七年了。作為自閉兒的家長，在困難

重重的路上前進是極不容易的。當初接觸

到家長會，受惠許多先驅們的經驗分享，

以及顧問們無私“愛的奉獻”，加上有個

別理事的邀請，自己也想為我們的自閉兒

爭取更好的前景，所以就參與了理事會的

工作。昔日曾當過幾個職位，現在是家長

會聯絡一職。但願盡我們所能，按自己知

道的幫助會員解答問題。如果未能解答你

們所需，請考慮參加本會舉辦的“傾情茶

座”，等專業人士解答。

　　再者，希望有能力又願意為自閉兒作出

貢獻的家長們，加入我們的行列作伴，使自

閉兒們能快樂愉快的學習、成長、融入社

會，過自力更生、有用、有自信的人生。

招美連


